
Biobío estará en mejor pie que 
el resto del país ante recesión

DATOS DEL INFORME ECONÓMICO REGIONAL ELABORADO POR LA UDEC

     De acuerdo a la edición N° 52 
del Informe Económico Regional 
(IER) de diciembre de 2022 de la 
Facultad de Ciencias Económicas 

y Administrativas de la 
Universidad de Concepción, lide-
rado por profesor Ph.D Iván E. 
Araya Gómez, y Claudio Parés 

Bengoechea, doctor en Ciencias 
Económicas, Université de 
Toulouse, Biobío está en un mejor 
escenario que el resto del país ante 

la recesión. 
    Según el estudio, el consumo 
interno es una de las razones que 
explica ese escenario, junto con 

que la mayor parte de las exporta-
ciones regionales tienen como 
destino Estados Unidos y no China

Analistas del estudio destacan que la Región saldrá antes de la anunciada crisis económica. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.15
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En orden cronológico, y en base a lo conversado con las autoridades gestoras del humedal en la Laguna Lo Custodio 
inaugurado ayer, proyecto puede replicarse en lagunas Lo Galindo y Lo Méndez.

Proyectan humedales artificiales en más lagunas de Concepción 

CIUDAD PÁG.6
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Arauco: estrategia se enfoca 
en turismo intrarregional y 
aspiran a niveles de 2019
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Universidades G9 entregan 
documento con aportes a 
nuevo proceso constitucional
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EDITORIAL: BASKET UDEC Y UN TRIUNFO HISTÓRICO
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Old John’s  
se quedó con 
el segundo 
lugar en 
Seven de 
Reñaca
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARCELA MARTÍNEZ 
Directora City Lab Biobío

En agosto pasado se lanzó en 
Concepción el City Lab Biobío, el 
laboratorio de ciudad que están 
implementando el Gobierno Re-
gional, la CChC de Concepción, y 
Corporación Ciudades, de la mano 
con el prestigioso Instituto Tecno-
lógico de Massachusetts (MIT), 
con el apoyo de Chilemass y la par-
ticipación de las universidades de 
Concepción, Bío-Bío y del Desarro-
llo, entre otros actores.  

El convenio con el MIT se ratiÿ -
có oÿ cialmente en octubre en Es-
tados Unidos, formalizándose así 
el ingreso del Gran Concepción a 

El principal rol del City Lab Bio-
bío será aplicar la metodología MIT 
para integrar grandes volúmenes 
de datos y modelar intervenciones 
futuras, con la ÿ nalidad de antici-
par escenarios ante las distintas 
alternativas de decisiones urba-
nas. De esta forma, contribuirá a 
mejorar la planiÿ cación del Gran 
Concepción, pues la más avanzada 
tecnología, autoridades, el mun-
do privado, la academia, expertos, 
representantes ciudadanos, la ex-
periencia de otras ciudades del 
mundo y el camino ya recorrido 
por el MIT se unen para las mejo-
res deÿ niciones sobre el territorio 
en el que habitan. Todo ello será ar-
ticulado desde la nueva gobernan-
za del City Lab Biobío. 

Entonces, el gran desafío de esta 
nueva gobernanza será observar 
los problemas urbanos de la ciu-
dad, modelar sus eventuales solu-
ciones, anticipar las consecuen-
cias, articular a todos los involucra-
dos, y procurar que no se olvide ni 
por un segundo que el mejora-
miento de la calidad de vida de los 
habitantes del Gran Concepción 
es el único gran objetivo de todo 
este esfuerzo.   

las grandes ligas de la planiÿ cación 
urbana, al ser parte de una red que 
ya integraban otras siete grandes 
ciudades de América del Norte, 
Europa y Asia.  

Pero las declaraciones, conve-
nios e intenciones tienen que avan-
zar de las palabras a la acción, y 
para ellos es necesario una estruc-
tura que asigne responsabilidades 
y ponga bordes.  

El City Lab Biobío está en plena 
fase de consolidar su gobernanza. 
Este proceso no solo consiste en 
reuniones periódicas de un direc-
torio formado por miembros de 
las organizaciones a cargo del pro-
yecto, sino que además se tomó la 
decisión de implementar mesas 
de ciudad en las que estarán con-
tenidas la academia, el mundo de 
la cultura, la innovación y la pro-
pia ciudadanía del Gran Concep-
ción. De esta forma, la gobernan-
za de este inédito laboratorio de 
ciudad garantizará que lo que aquí 
se resuelva sea de manera integra-
da y participativa, con un trabajo 
de equipos multidisciplinarios en 
una alianza público-privada que 
pone la ciencia, tecnología y méto-
do a disposición de la ciudad. 

El gran desafío de 
esta nueva 
gobernanza será 
observar los 
problemas urbanos 
de la ciudad.

Gobernanza para el 
laboratorio de ciudad

DR. BENITO UMAÑA H. 
Rector Universidad del Bío-Bío

La diversidad cultural no es sólo 
una fuerza de crecimiento econó-
mico y desarrollo sustentable. La 
multiplicidad e interacción de las 
diversas culturas que coexisten en 
nuestro país y que conforman 
nuestro patrimonio, son también 
un elemento esencial para una 
vida intelectual y espiritual más 
enriquecedora. Cada cultura apor-
ta y, en un mundo globalizado, for-
talece y nutre nuestra identidad.  

El respeto a la diversidad es uno 
de los ejes del modelo educativo de 
la Universidad del Bío-Bío, que pro-
picia el diálogo intercultural con el 
objetivo de unir y no de diferenciar. 
No desde una posición de referen-
cia obligada, que pone de relieve a 
unos sobre otros, sino a partir del 
respeto, la armonía, el equilibrio y 
una genuina reciprocidad.  

En este marco, el Programa de 
Diálogos Interculturales del Biobío 
que lleva adelante el Centro de Es-
tudios Territoriales e Interdisci-
plinarios CETI-UBB en conjunto 
con el Gobierno Regional, busca 
instalar un proceso continuo de 
convergencia de los pueblos y cul-

a un nuevo ciclo que dé continui-
dad al proceso.  

Según el cronograma, en di-
ciembre y enero se realizaron las 
jornadas de sensibilización y ca-
pacitación, a las que concurrie-
ron representantes del mundo 
mapuche, empresas, medios de 
comunicación, sociedad civil y 
academia, quienes acompañarán 
el desarrollo del proyecto. Deÿ ni-
do como instancias de “puesta en 
común”, los y las participantes en 
este ejercicio son un puente hacia 

otros/as actores que se irán su-
mando a la convocatoria.  

Recogiendo las recomendaciones 
del Grupo de Trabajo de Pueblos 
Originarios de Naciones Unidas, los 
diálogos interculturales del Biobío 
aspiran a alcanzar acuerdos sobre la 
base de mecanismos objetivos de 
logro para las partes involucradas. 
Ello le da posibilidades reales de 
avanzar en el entendimiento común 
de la pluralidad que enriquece a la 
Región y una mejor convivencia y 
coexistencia territorial.

turas que conviven en nuestros te-
rritorios. Una propuesta inédita 
para la Región, que responde a un 
interés institucional y que con° u-
ye con la preocupación del gober-
nador Rodrigo Díaz por fomentar 
el diálogo intercultural con una 
mirada más de fondo, para propi-
ciar una inclusión sostenible en los 
territorios. 

Para los años 2022 y 2023, el pro-
yecto considera la ÿ rma y compro-
miso de distintas instituciones, ca-
pacitación y sensibilización sobre 
la temática y el acercamiento, en-
cuentro y retroalimentación entre 
los diversos sectores invitados. Pos-
teriormente se realizará un “parla-
mento del Biobío intercultural”, 
para diseñar un plan participativo 
que propicie el desarrollo del buen 
vivir y la coexistencia intercultural. 
Se contempla, además, la instala-
ción de un programa integral en el 
Gobierno Regional y la identiÿ ca-
ción de las bases para la construc-
ción de políticas públicas en torno 
al tema. Finalmente, la experiencia 
será documentada y difundida 
para, tras su conclusión, dar paso 

Diálogos Interculturales 
del Biobío El Gobierno realizó este lu-

nes, 16 de enero, el lanzamien-
to del Plan para la Reactiva-
ción Educativa Integral 2023. 

La iniciativa y sus cuatro 
ejes de acción, pretenden en-
frentar la deserción escolar y 
otras problemáticas detec-
tadas posterior al retorno a la 
presencialidad en las aulas, 
tras los dos años de restric-
ciones y medidas sanitarias 
por la pandemia de Covid-
19 en el país. 
 
Presidencia de Chile 
@Presidencia_cl 
Organización gubernamental 
de Chile 
AHORA | Presidente de la Re-
pública, @GabrielBoric, junto 
al ministro de @Mineduc, 
@ProfMarcoAvila, presentan 
las principales medidas del 
Plan de #ReactivaciónEducati-
va 2023. 
 
Ministerio de Educación 
@Mineduc 
#ReactivaciónEducativa | 
Para fortalecer las capacida-
des de convivencia escolar, en-
tregaremos apoyo psicosocial 
a más 2.100 establecimientos 
educacionales, bene�ciando a 
más de 1 millón 200 mil estu-
diantes. 
 
Junaeb 
@junaeb 
Para mejorar la asistencia es-
colar, revincular a estudiantes 
que dejaron las aulas y mejo-
rar el clima y convivencia en 
colegios, el Presidente @Ga-
brielBoric presentó junto al mi-
nistro de Educación, 
@ProfMarcoAvila, el Plan de 
#ReactivaciónEducativa 2023 
¡Conoce las medidas!  
 
Colegio de Profesoras y Pro-
fesores de Chile 
@ColegioProfes 
AHORA: Se instala el Consejo 
Asesor Presidencial para la 
Reactivación Educativa, con 
presencia de Carlos Díaz Mar-
chant en representación del 
Magisterio. En minutos, la ins-
tancia será presentada por el 
Presidente de la República. 
#ReactivaciónEducativa #Edu-
cación #ConsejoAsesor

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En cualquier deporte, tanto individual pero so-
bre todo colectivo, a Chile siempre le ha costa-
do enfrentar a Argentina. Si bien en los últimos 
años con los triunfos obtenidos en el fútbol 

adulto en dos Copa América seguidas para las nuevas 
generaciones puede existir otra sensación cuando se en-
frenta a un adversario trasandino, lo cierto es que la his-
toria es muy favorable a los vecinos, independiente de 
la disciplina. Por ello, el triunfo que obtuvo Basket UdeC 
ante Obras Sanitarias el pasado viernes en Buenos Ai-
res, el pasado viernes en la segunda ventana de la Cham-
pions League Americas, sin dudas quedará en los libros 
grandes no sólo del baloncesto, sino que de todo el de-
porte nacional. 

El 90 a 69 con el que se impuso el elenco auricielo deja 
en claro la superioridad que tuvo a lo largo del encuen-
tro. Salvo algunos minutos del tercer parcial, el dominio 
del Campanil fue categórico, contundente y mostrando 
un alto rendimiento colectivo e individual. Ya en el due-
lo en Concepción, en diciembre pasado, el encuentro con 
los argentinos fue muy igualado, y solo detalles inclina-
ron la balanza en favor de Obras.  

El triunfo tiene quizás más mérito por un par de de-
talles. Primero, el mismo Cipriano Núñez señaló en la pre-
via que le preocupaba la falta de ritmo con que llegaba 
su equipo, cuyo último partido oficial había sido el pa-

Basket UdeC y un triunfo histórico

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Firma electrónica 
  
Señora Directora: 

Quienes han utilizado los ser-
vicios de firma electrónica cono-
cen bien las ventajas de hacer sus 
trámites de manera digital. Una 
de ellas es el ahorro de tiempo, 
pues, antes podían pasar hasta 
tres o cuatro horas haciendo fila 
en una notaría. De hecho, los 
más de 450 mil documentos fir-
mados en FirmaVirtual repre-
sentan más de un millón de ho-
ras ganadas que antes se perdían 
en filas y desplazamientos. A ello 
se suma el ahorro de miles tone-
ladas de CO2, no sólo por las 
emisiones que dejan de hacer los 
automóviles en los traslados a la 
notaría sino también por la gran 
cantidad de árboles que se dejan 
de cortar, al evitarse el uso inne-
cesario de papel. 

Actualmente, las barreras de en-
trada para las empresas de firma 
electrónica avanzada son bastante 
altas. El costo inicial es de unos 20 
millones de pesos, monto necesa-
rio sólo para poder conseguir una 
aprobación del Ministerio de Eco-
nomía y, luego, hay que considerar 
un pago anual de alrededor de tres 
millones. Esto significa que las va-

llas no son sólo tecnológicas sino 
también financieras. 

Si la finalidad de la digitaliza-
ción es la democratización, claro 
está que en la medida que haya 
más oferentes entregando un ser-
vicio tanto mejor será para todos. 
Al democratizar y masificar la fir-
ma electrónica avanzada, ganan el 
Estado, las pymes que quieren par-
ticipar del negocio y, sobre todo, 
los ciudadanos que pueden acce-
der a una mayor oferta, para poder 
elegir servicios más competitivos. 

 
Christian Rodiek 
 

Salud mental 
  
Señora Directora: 

Como alguien que trabaja en sa-
lud mental y que ha visto cómo 
han aumentado los suicidios en la 
población, con alegría recibo la 
noticia de la línea de atención para 
la prevención del suicidio. Esto, 
tanto por su disponibilidad inme-
diata, como por su accesibilidad 
universal. 

Pero cabe preguntarse: ¿qué se 
hace antes para evitar que una 
persona llegue a ese punto? Pese al 
interés de la política pública en 
materia de salud mental, aún falta 

por hacer y va más allá de destinar 
presupuesto. 

Por una parte, es urgente abrir 
plazas de trabajo para otros pro-
fesionales del área, como psicó-
logos y terapeutas ocupaciona-
les. Por otra, existe desregula-
ción en materia del ejercicio 
profesional de la psicología, 
dado que todos quienes egresan 
lo hacen solo como psicólogos 
generalistas. No tenemos, a dife-
rencia de otras profesiones de 
salud, un modo de regulación 
para especialidades. 

Ámbitos como la psicología clí-
nica requieren especialización y 
adquirir competencias que per-
mitan el mejor abordaje e inter-
vención. Sobre todo, ante la com-
plejidad de ciertos cuadros clíni-
cos que hoy están teniendo más 
prevalencia. 

Si bien es muy bueno que los 
profesionales que se integran al 
*4141 sean capacitados, este es 
un primer paso para poner el 
acento en que se necesita regular 
el campo profesional, porque en 
salud mental es mejor prevenir 
que curar. 

 
Sanny Infante 
Psicóloga

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

sado 18 de diciembre, en la final de la Copa Chile. Y se-
gundo, porque los auricielos fueron con el mismo plan-
tel que tienen hace unos meses, cuando se incorporaron 
los extranjeros y Eugenio Luzcando. Esto último, que a 
priori podía ser una desventaja, se transformó en una for-
taleza, pues existe un mayor conocimiento entre los ju-
gadores, lo que es difícil de lograr cuando los refuerzos 
se incorporan a días de disputar el primer duelo. 

Esta es la tercera actuación consecutiva de la UdeC 
en la Champions League Americas, donde salvo algunos 
partidos puntuales ha competido de gran manera, ante 
rivales de mayor presupuesto y plantel. De hecho, en el 
primer torneo igual se anotó un triunfo histórico, cuan-
do venció a Sao Paulo de Brasil en la Casa del Deporte. 

Logros que suman en un proceso extraordinario, don-
de ha ganado todo a nivel nacional y, sobre todo, recu-
peró esa vieja mística y conexión con la comunidad, que 
se identifica con un equipo con nombres de casa y que 
representan de gran forma los valores de la UdeC. 

Salvo en algunos partidos 

puntuales, el elenco auricielo ha 

competido de gran forma a nivel 

internacional en los últimos años, 

incluso antes rivales de mayor 

presupuesto y plantel. 

¡
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En la sesión de este lunes, el pleno de la Cá-
mara de Diputados aprobó el informe final 
de la comisión investigadora de irregularida-
des en ENAP, por 126 votos a favor y una abs-
tención, estableciendo que al interior de la 
refinería estatal efectivamente se cometieron 
irregularidades en el periodo investigado.  

La parlamentaria comunista, María Can-
delaria Acevedo, miembro de la comisión in-

vestigadora detalló en su intervención en el 
Hemiciclo que tras meses de trabajo “pudi-
mos tomar conocimiento de variadas proble-
máticas relacionadas con el control interno, 
las licitaciones y contratos, las relaciones 
laborales, las condiciones desfavorables de 
subcontratistas, y, además, los problemas 
medioambientales y las relaciones con la 
comunidad”.

Cámara Baja aprueba informe de comisión por ENAP
FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

del movimiento en el rubro, 
durante la presente 
temporada de verano.

Turismo en la zona 
confirmó aumento

han sido claves en la 
provincia para disminuir 
violencia rural.

Medidas de 
seguridad

Congresistas valoran mejoría 
en turismo tras disminución 
de violencia rural en Arauco

SÍNTOMAS DE RECUPERACIÓN EN LA ZONA SUR DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Parlamentarios y parlamenta-
rias de la zona de Arauco valoraron 
el impacto positivo en el turismo 
de la zona, que ha traído la baja en 
la violencia rural en los últimos 
meses. 

Lo anterior, ante el anuncio de 
los gremios especializados de la 
zona sur de la Región del Biobío, 
quienes confirmaron en Diario 
Concepción el aumento en la de-
manda turística durante este vera-
no. Noticia que fue destacada por 
la ministra de la Segpres, Ana Lya 
Uriarte, quien compartió en su 
cuenta de Twitter un recorte del ar-
tículo publicado por este medio 
de comunicación el domingo. 

“Nos pone muy contentas estas 
cifras, ver que el Seremi de Econo-
mía y Turismo, esté dando estas 
buenas noticias, porque nosotros, 
desde que asumimos, en abril, nos 
reunimos con el delegado presi-
dencial para plantear este proble-
ma (...) todos sumando para que se 
viera un avance en la provincia, 
una disminución del terrorismo, 
porque ha sido una provincia muy 
maltratada”, dijo la diputada Karen 
Medina (PDG) del distrito 21. 

“Hoy que repunte, aunque sea 
con cifras bajas aún, nos pone muy 
feliz y también nos preocupa el co-
mercio y estamos viendo cómo le-
vantarlo”, agregó la parlamenta-
ria. 

Por su parte, el senador del PS, 
Gastón Saavedra, indicó que “las 
medidas que se fueron tomando en 
el tiempo, como el Estado de Ex-
cepción Constitucional, la Ley que 
sanciona el Robo de Madera y, aho-
ra tendrá efecto también, la Ley 
de Infraestructura Crítica, esto con 
la convicción del Gobierno de lle-
var a cabo los planes, permiten ir 
bajando los niveles de violencia, 
reporta  estos resultados”. 

“La idea es que no sea un verani-
to de San Juan, tenemos que lo-
grar que esto se mantenga en el 
tiempo y se mantengan medidas 
permanentes que resuelvan el con-
flicto”, agregó el mismo senador. 

 
Menos optimismo 

Con menor optimismo se plan-
tearon las diputadas Joanna Pérez 
(Indep.) y Flor Weisse (UDI). 

“Si bien es cierto con estado de 
excepción en la Provincia de Arau-
co han disminuido los ataques y 
con ello la sensación de inseguri-

explicó que “falta la inyección de 
recursos desde el gobierno para la 
reactivación económica, hay que 
reconocer el trabajo de los gre-
mios, municipio y es insuficiente el 
trabajo del gobierno en los distin-
tos sectores productivos”. 

A renglón seguido, Joanna Pé-
rez detalló que se debe hacer un 
trabajo integral y permanente. 
“Se debe llegar a tiempo, ya esta-
mos tarde, además no podemos 
soslayar la pérdida de infraestruc-
tura, por las  quemas de cabañas, 
y desplazamiento forzoso de mu-
chas personas, empresarios de la 
zona, la capacidad Hotelera o de 
camas es bastante menor  por 
ello y los turistas externos a la re-
gión aún son más escasos que lo 
regional”, finalizó.

FOTO: FACEBOOK.

Parlamentarios/as piden que se trabaje en medidas que se 
proyecten a largo plazo, para la seguridad de la Provincia. 
También, señalan que falta más inversión estatal.

dad en los habitantes de la Pro-
vincia y sus visitantes, no necesa-
riamente con ello se ha recupera-
do la vocación turística de la Pro-
vincia. Hemos podido apreciar la 
visita ocasional de turistas que lle-
gan a los atractivos turísticos de la 
zona, pero sus visitas son esporá-
dicas y nunca prologadas como 
veíamos antes de los graves acon-
tecimientos que ha afectado a la 
Provincia de Arauco y sus alrede-
dores”, dijo Flor Weisse.  

Añadió que ha advertido un es-
fuerzo importante de los empresa-

rios turísticos, que aún subsisten 
en la zona: “Los que además, han 
tenido que mantenerse en esta ac-
tividad por sus propios medios, 
con poca ayuda y colaboración del 
Gobierno”, dijo. 

Por su parte la diputada Joanna 
Pérez dijo que “hay opiniones divi-
didas respecto al turismo en la 
zona. Hay valoración respecto a la 
presencia de los dispositivos de se-
guridad. Pero no se ve reflejado 
aún en los ingresos en el rubro del 
turismo”. 

En el mismo sentido, la exDC 

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El seremi de medioambiente, Oscar 
Reicher, felicitó la iniciativa municipal que 
se anota un nuevo punto en materia de 
cuidado y resguardo del patrimonio 
natural de la comuna.

Para el investigar del Centro Regional de 
Estudios Ambientales (Crea) de la Ucsc, 
Pablo Gónzales, esto “resulta fabuloso, 
porque materializa un trabajo que va en 
el bienestar de los vecinos”.

  Serían para 
lagunas Lo Galindo 
y Lo Méndez, 
tomando en cuenta 
que todas las 
lagunas de la 
provincia están 
contaminadas.

Humedales 
artificiales 
proyectados

Se proyectan humedales 
artificiales en diferentes 
lagunas de Concepción

SE INAUGURÓ PRIMER RESERVORIO DE AGUA CONSTRUIDO EN UN ESPACIO URBANO

Años de contaminación y 
espera por parte de los veci-
nos terminaron con una in-
tervención positiva en Lagu-
na Lo Custodio. Al mediodía 
de este lunes 16 de enero, fue 
inaugurado el primer hume-
dal artificial en el país en di-
cho cuerpo de agua, lo que 
contó con la presencia de au-
toridades, vecinos y dirigen-
tes sociales. 

Esta iniciativa municipal 
única en el país, logró conju-
gar aportes teóricos y prácti-
cos de la Universidad Católi-
ca de la Santísima Concep-
ción (Ucsc), Universidad del 
Biobío (UBB) y Universidad 
de Concepción (UdeC). 

En el hito, el alcalde Álvaro 
Ortiz aseveró que “estas son 
buenas noticias para Concep-
ción porque hay un munici-
pio que desde el minuto uno 
se comprometió con el cuida-
do del medioambiente”. 

Agregó además que “tener 
5 lagunas urbanas, 2 ríos, el 
Cerro Caracol, el Parque Na-
cional Nonguén, es un privi-
legio para cualquier ciudad 
del mundo. Y en ese trabajo, 
nosotros también hemos tra-
bajado en tener una ciudad 
sostenible”. 

 
El humedal 

El jefe comunal recordó la 
historia previa que llevó a este 
logro. Durante la gestión del 
alcalde Ariel Ulloa se inició el 
plan de recuperación de lagu-
nas urbanas de Concepción. 

Siguiendo esa línea, los 
años 2016 y 2017, en la ges-
tión del actual alcalde y por 
encargo del municipio, el 
Centro Regional de Estu-
dios Ambientales (CREA) 
de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción 
(UCSC) desarrolló un estu-
dio socioambiental de las 
lagunas urbanas de la co-
muna. Finalmente, en el 
2022, lograron dar con el in-
geniero Civil Ambiental de la 
UBB, doctor Pedro Cisterna 
Osorio, quien explicó que 
“este proyecto pionero con-
siste en la construcción de 
un humedal de flujo subsu-
perficial que tiene por fun-
ción limpiar las aguas que in-
gresan a la laguna”. 

“Así es que todas esas 
aguas que ingresaban su-

fue un récord: se construyó 
en 5 días. 

 
Sentires y proyecciones 

María Cárdenas, presiden-
ta del Conjunto de Viviendas 
Lo Custodio comentó en el 
acto que “para mí esto signi-
fica todo, es lo más grande 
que se ha podido hacer aho-
ra y tan rápido. Haberlo logra-
do de un día para otro, me 
siento orgullosa. Feliz de te-
ner gente que trabaja para 
nosotros”. 

En la misma línea, el veci-
no Juan Carlos Contreras, or-
gulloso dijo que “esto es algo 
ejemplar, es un orgullo para 
nosotros la junta de vecinos 
de Barrio Norte. Un gran 
ejemplo de lo que nunca se ha 
hecho. Es algo maravilloso 
porque detrás de uno vienen 
los nietos y podrán disfrutar 
de esto”. 

Para graficarlo, la ingenie-
ría Ambiental de la UdeC y 
encargada del Departamen-
to de Recursos Naturales de 
la Municipalidad de Concep-
ción, Barbara Miller, habló de 
lo clave que son los humeda-
les y la importancia que tie-
nen para la comunidad.  

“Tienen mucha importan-
cia, pero lo principal es que 
son los últimos reservorios 
de agua que quedan en la 
comuna. (…) Un humedal, 
además de ser reservorio de 
agua, filtra el agua y evitan 
las inundaciones. Eso para 
las comunidades es clave, 
porque tener un espacio 
donde llegue el agua es muy 
importante. También nos di-
mos cuenta que para el te-
rremoto, mucha gente con-
tó con el agua de la laguna a 
pesar de que no tuviese la 
mejor calidad”, dijo. 

La misión ahora está pues-
ta en el monitoreo de este 
plan piloto, el primero en su 
especie en el país, para que, 
con los resultados concretos 
y esperados, pueda replicar-
se en otras lagunas de la co-
muna. Según lo dicho por el 
doctor Cisterna y el edil Eric 
Riquelme, hablando en un 
orden cronológico, los si-
guientes cuerpos de agua en 
los cuales construir un nuevo 
humedal serían las lagunas 
Lo Galindo y Lo Méndez.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cias hoy ingresan mediante 
un tubo colector hasta el hu-
medal y en éste se lleva a 
cabo un proceso de depura-
ción a través de fenómenos 
físicos y bioquímicos que, 
en términos simples, signifi-
ca que limpiamos las aguas 
y luego son descargadas a 
la laguna, provocando mu-
cho menos impacto”, con-
cluyó el ingeniero. 

La etapa siguiente al re-
ciente inaugurado reservo-
rio artificial, consiste en el 
monitoreo del mismo. Quien 
estará a cargo de dicha labor 

será la directora del Centro 
de Recursos Hídricos para la 
Agricultura y Minería, Glad-
ys Vidal, quien comentó que: 

“Ahora tenemos que ver 
cómo se desarrolla este hu-
medal construido para ver 
cómo se protege esta laguna. 
Entonces su tarea será cuan-
do vengan lluvias, toda la co-
rriente de aguas lluvias se 
trasladará al humedal con 
nutrientes, microorganismos, 
y ahí el humedal tiene que de-
purar estos componentes a 
través de las plantaciones”. 

Ante todo, la construcción 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES

LAGUNA LO CUSTODIO 
 Con presencia de 
autoridades, vecinos y 
dirigentes sociales se 
inauguró el humedal 
artificial.

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

  Las universidades 
Ucsc, UBB y UdeC, 
trabajaron en conjunto 
con el Municipio y 
Centro de Recursos 
Hídricos para la 
Agricultura y la Minería 
(Crhiam).

Fueron 3 
universidades 
colaboradoras

En orden cronológico, y en base a lo conversado con las autoridades 
gestoras del humedal en la Laguna Lo Custodio, están en la mira las 
lagunas Lo Galindo y Lo Méndez para replicar el trabajo. 
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AUMENTO DE QUILA PUEDE GENERAR MAYOR PRESENCIA DE RATÓN DE COLA LARGA

Una preocupación importante 
de la seremi de Salud de la Región 
del Biobío, en el contexto de la Cam-
paña Verano Seguro, es que se evi-
te el contagio del Hanta virus, dado 
que las condiciones climáticas del 
año pasado, con el aumento de llu-
vias, generan un ambiente propi-
cio para que los ratones de cola  lar-
ga se acerquen a los asentamientos 
humanos. 

“Queremos que la gente pueda 
disfrutar del aire libre y de la natu-
raleza poniendo cuidado del Han-
ta que es una afectación viral, habi-
tualmente transmitida por el ratón 
colilarga. Puede ser leve, casi una 
gripe, o transformarse en una afec-
tación muy severa como el síndro-
me cardio-pulmonar que puede sig-
nificar la muerte de la persona”, se-
ñaló Eduardo Barra, secretario 
regional ministerial.  

La Región cuenta con uno de los 
centros de referencia nacional para 
tratar pacientes con el síndrome, 
el Hospital Regional con el aparatos 
Ecmo de circulación extracorpó-
rea, explicó el seremi de Salud, agre-
gando que: “Permite restituir la cir-
culación cardiaca durante el perio-
do que la afectación pulmonar 
compromete esta función. Pero la 
idea es no llegar a eso, sino que pre-
venirlo”. Lo anterior, debido a que 
ser centro de referencia nacional 
significa que posiblemente pacien-
tes de otras regiones puedan ser 
atendidos ahí. 

Eduardo Barra, recomendó des-
malezar los lugares destinados al 
camping, y en el caso de las cabañas, 
ventilarlas por lo menos 20 minutos 
o una hora. “Que entre una sola per-
sona a abrir ventanas y puertas, de-
ben cubrirse con una mascarilla 
Kn95 o N95, no la quirúrgica clási-
ca. Desde ahí se puede comenzar a 
asear la cabaña para evitar conta-
giarse”, detalló. 

“Hemos tenido un invierno un 
poco más lluvioso de lo que había 
sido en los últimos años y tenemos 
gran florecimiento de Quila y es 
uno de los alimentos favoritos de los 
ratones, vamos a tener cercanía de 
éstos con lugares más urbanos”, 

Llaman a tomar precauciones frente  
al Hanta por el aumento de vegetación
En lo que va del año no se registran contagios, pero un año lluvioso con incendios forestales, son 
factores que acercan a sectores habitados al ratón de cola larga, aumentando el riesgo de contagio. 

acotó Barra. 
En cuanto a la situación epide-

miológica regional, a la fecha no 
existen casos registrados en lo que 
va del 2023, y durante el 2022 se re-
gistraron dos casos: uno en abril en 
Los Ángeles y otro en diciembre en 
Caleta Tumbes, situándose por de-
bajo de la mediana quinquenal 2017 
- 2021 de 7 casos. 

Lo anterior, demuestra una inci-
dencia que está en baja, pero es re-
levante tomar el cuenta el regreso 

a la normalidad después de la pan-
demia y la situación que explica el 
seremi de Salud, respecto del au-
mento de la Quila (bambú nativo 
chileno) producto de mayores de 
lluvias durante el año recién pasa-
do. Además de la ocurrencia de in-
cendios forestales que también ge-
neran una migración de esta espe-
cie a lugares con presencia humana. 

 
Aumento de la Quila 

El profesor Fulgencio Lisón, del 

Laboratorio de Ecología y Conser-
vación Fauna Silvestre de la Univer-
sidad de Concepción, indicó que: 
“existen evidencias de que la flora-
ción de la Quila (Chusquea quila) se 
asocia con un incremento de las 
poblaciones de roedores, tanto na-
tivos como introducidos. En un es-
tudio realizado por Jaksic y Lima 
(2003) donde se analizaban más de 
63 documentos históricos después 
de la llegada de los españoles y en 
países como Chile, Argentina y Bra-
sil, se muestra una relación entre la 
floración de estas plantas y el au-
mento de roedores”. 

Normalmente en espacios abier-
tos y con buena ventilación es poco 
probable que se produzca infec-
ción, explicó el mismo experto, y 
realizó un llamado a las autoridades 
a conservar un ecosistema sano 
para controlar a la población de 
esta especie.  

“Este tipo de fenómenos se ve 
muy disminuido, si tenemos una 
población de controladores natu-
rales de roedores como pueden 
ser serpientes, felinos nativos 
como la güiña, el gato colo colo, zo-
rros y rapaces nocturnas. Todos 
estos animales ayudan al control 
de plagas de roedores y a reducir 
el riesgo para los humanos”, afir-
mó Lisón.  

En cuanto a los factores que au-
mentan la presencia del roedor, se-
ñaló que es un tema complejo y tie-
ne múltiples aristas. 

“Evidentemente los incendios fo-
restales pueden tener un papel en 
esto, ya que la Quila puede incre-
mentar su distribución si el bosque 
nativo se deteriora fruto de la frag-
mentación o de los incendios fores-
tales”, explicó.  

Por otro lado, la urbanización de 
los humedales o zonas cercanas a 
zonas forestales también puede 
contribuir a que el riesgo se incre-
mente, según el experto. “Por ello es 
importante una ordenación del te-
rritorio adecuada”, comentó Ful-
gencio Lisón, profesor del Departa-
mento de Zoología de la Universi-
dad de Concepción.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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AUMENTO DE LLUVIAS EN INVIERNO, hacen prever que el ratón 
colilarga podría acercarse a lugares urbanos por crecimiento de la Quila. 

lugares urbanos”, señaló el 
Seremi de Salud, Eduardo 
Barra, por lo que llamó a la 
prevención.

“Cercanía de 
ratones a

asegura, Fulgencio Lisón, 
experto de la UdeC que es lo 
necesario para controlar la 
población del roedor.

“Una ordenación 
adecuada”, 
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y la inversión en movilidad, 
en conjunto entre Minvu y el 
municipio, se analizaron en 
el directorio.

El parque en 
Costanera norte

PROYECTO PARQUE COSTANERA NORTE ESTÁ EN DISEÑO 

En la sesión de Directorio Urba-
no de la Municipalidad de Concep-
ción, se presentó este lunes el Plan 
de Inversión de Movilidad y Espacio 
Público, el Plan Recorreconce del 
Minvu y el Proyecto Parque Costa-
nera Norte Río Biobío o Parque Los 
Españoles.  

Desde el puente Bicentenario al 
puente Juan Pablo Segundo, se ex-
tenderá el proyecto de Parque Los 
Españoles con apoyo y recursos 
del Ministerio de Vivienda que ya 
está en la etapa de participación 
ciudadana y de diseño tal como 
detalló el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, quien además co-
mentó, que es el que está más cer-
ca de su concreción.  

“Vimos los detalles del Progra-
ma Recorreconce que fueron los re-
cursos que se entregaron para recu-
perar Plaza Independencia del Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanismo. 
Además, del Proyecto de Recupera-
ción de Espacios Públicos que, por 
ejemplo, tenemos sectores del Par-
que Avenida Manuel Rodríguez. Los 
polígonos que se están destinando 
para vivienda sociales, y la cone-
xión desde diversos lugares a través 
de línea férrea”, señaló Ortiz 

“Volvimos a remarcar nuestro 
compromiso y ganas para que en 
algún momento se soterre la línea 
férrea en Concepción, es algo que 

Comunidad evaluó planes y proyectos 
urbanos en instancia consultiva penquista

En medio del anuncio y recuento de avance de proyectos urbanísticos, volvió a 
surgir la necesidad de soterramiento de línea férrea y una tranvía en la ciudad.

mantenemos vigente”, indicó el 
alcalde. 

En tanto, René Dufeu, del equipo 
de Asesoría Urbana del Municipio, 
destacó que la instancia del Direc-
torio Urbano es una instancia enri-
quecedora. Respecto del soterra-
miento de la línea férrea o el tranvía 

el asesor urbanista, comentó que: “el 
soterramiento y el tranvía, no son 
ideas excluyentes. El soterramien-
to es un proyecto que se diseñó que 
está a espera de financiamiento”. 

Al finalizar la presentación de los 
proyectos, la presidenta de la Unión 
comunal de Juntas de Vecinos, Gui-

FOTO: ISIDORO VALENEZUELA M.

llermina Miranda, destacó la nece-
sidad de considerar a las personas 
no videntes en los planes de movi-
lidad y mejorar la situación de loco-
moción a Barrio Norte.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA RECUPERACIÓN 
DEL PARQUE Avda. 
Manuel Rodríguez es 
parte del proyecto del 
Minvu, llamado 
Recorreconce.

Durante un año se realizaron 
más de 100 talleres de reciclaje a 
domicilio y 20 jornadas de educa-
ción, junto al punto limpio móvil, 
en ferias libres y otros sectores de 
la comuna. 

Chiguayante se ha destacado 
en los últimos años en proyectos 
de infraestructura pública, desa-
rrollo cultural, medioambienta-

Con éxito concluye programa de  
reciclaje puerta a puerta en Chiguayante

pal de Medio Ambiente y ejecuta-
do por los recicladores de base de 
Chiguayante. 

El alcalde Antonio Rivas, junto 
al seremi de Medio Ambiente, Ós-
car Reicher participaron en la ce-
remonia de cierre de este exitoso 
e innovador programa, cuya in-
versión alcanzó los $12 millones 
de pesos.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE.

les, y en este caso, en materia de 
reciclaje. Ello se reafirmó cuando 
el Ministerio de Medio Ambiente 
seleccionó el proyecto “Puerta a 
puerta el reciclaje despierta” 
como la tercera mejor propuesta 
del país, durante el 2020. 

En plena pandemia se aplicó en 
la comuna este exitoso proyecto 
diseñado por la Dirección munici-
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Concepción

La agenda de fiestas municipales  
que marcan el verano 2023

DESDE DEGUSTACIONES GASTRONÓMICAS, PASANDO POR FERIAS DE MANUFACTURA Y MÚSICA EN VIVO

Días soleados, luz natu-
ral hasta más tarde y me-
nos restricciones sanitarias 
que hace dos años. El vera-
no comenzó con todo y las 
regiones de Biobío y Ñuble 
así lo saben, con sendos pa-
noramas para que la invita-
ción sea quedarse en la 
zona durante estas vaca-
ciones. 

Aquí dejamos un mapa 
con los mejores lugares 
para visitar y disfrutar, en 
esta temporada estival, de 
acuerdo a la información 
publicada en las páginas 
web de las comunas.

Tras dos años de restricciones sanitarias debido a la pandemia por Covid-19, las 
comunas de Biobío prepararon una nutrida cartelera de actividades para recibir a los 
visitantes.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Escuela de Verano UdeC 2023: evento académico gratuito y 
abierto a todo público que cuenta con más de 150 actividades 
literarias y culturales. Se extenderá hasta el 22 de enero en los 
tres campus universitarios. 

Feria Internacional del Libro Biobío 2023: Desde el viernes 13 
de enero hasta el 22 del mismo mes, el Campus UdeC será sede 
de la segunda versión de la Filb 2023, evento literario que espera 
reunir a más de 23 mil personas, sobre 200 sellos editoriales y 
más de 100 expositoras y expositores. 

Premiación Biobío en 100 Palabras: Este miércoles 18 de enero, 
desde las 20.00 horas se llevará a cabo la ceremonia en donde se 
conocerán a los ganadores de cada categoría. Contará con la par-
ticipación de la actriz Antonia Zegers y la Orquesta Sinfónica de 
la Universidad de Concepción. 

Feria Internacional de Arte Popular de Concepción 2023: cente-
nar de artesanos expositores ofrecerán sus productos en conjun-
to a un gran número de carros de comida y música en vivo. Desde 
el 20 de enero al 5 de febrero, en el Parque Ecuador.

Talcahuano

Carnaval 2023: La apertura oficial de la actividad 
será este lunes 16 de enero, desde las 20:30 horas, 
con un show bailable en la Plaza de Armas. En tan-
to, el cierre estará a cargo de la sonora “Tomo como 
Rey”, cita pactada para las 20:30 horas del sábado 
21 de enero, a un costado del Coliseo La Tortuga.

Santa Juana

Vive un Verano Solidario en Santa Juana, 
desde el miércoles 25 al domingo 29 de enero 

en Plaza de Armas de la comuna. Desde las 
10:00 Horas, más de 80 expositores de gastro-
nomía criolla, artesanía y productos agrícolas 

darán vida al lugar. 
También se contempla un show artístico en 

el Anfiteatro de Plaza de Armas de la comuna, 
con una variada parrilla artística, donde des-

tacan grupos connotados a nivel nacional, 
entre ellos; Agrupación Marilyn, Bloque 

Depresivo, Noche de Brujas, Zúmbale Primo, 
Juanito Ayala y muchas sorpresas más.

Hualqui

Fiesta del Carbón: 
Este sábado 21 de ene-
ro se celebrará la pri-
mera versión de esta 
actividad, la que 
comenzará a las 18.00 
horas en el sector Cerro 
Alto. Amenizan gurpos 
folclóricos y conjuntos 
de cumbia ranchera.
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Lebu

Festival de la Voz “Una Estrella en el Sur”: Tras dos años de receso por la pan-
demia, la Municipalidad de Lebu anunció la 23° versión del certamen musical, 
en la explanada cívica de la Plaza de Armas, los días 27, 28 y 29 de enero, donde 
además de la competencia contará con la presentación de grupos musicales 
nacionales de primer nivel. 

Feria Gastronómica Sabores de Lebu: Del jueves 2 al domingo 5 de febrero se 
realizará esta actividad, la que contará con variados artistas para todos los gus-
tos: del trap a la ranchera.

Coihueco

Gran Fiesta Coihueco y sus raíces criollas: En la vigésimo segunda 
versión de este festival de la región de Ñuble, el 28 y 29 de enero se 
presentarán en el Parque Criollo Municipal, Julio Palacios, Garras de 
Amor, Los Atletas de la Risa, los Chacareros de Paine, Míster Gato, EL 
Flaco y Noche de Brujas. Anima, Antonio Vodanovic.

 San Pedro de la Paz

Feria Brick Biobío 2023: En la 
Biblioteca Pública de San Pedro 
de la Paz, el próximo sábado 28 de 
enero, de 12.00 a 18.30 horas se 
realizará la exposición de colec-
cionistas de Lego más grande del 
sur de Chile. Entrada liberada.

Nacimiento

Fiesta de la Alfarería y la 
Cerámica: En su primera ver-
sión, se dispuso como esce-
nario de este evento al Fuer-
te de Nacimiento, para los 
días 20, 21 y 22 de enero.

Trehuaco

50 años: Esta comuna de la Región de Ñuble 
cumple medio siglo de existencia formal con 

municipalidad, por lo que desplegarán una 
amplia gama de actividades desde el 30 de 

enero hasta el viernes 3 de febrero, cuando en 
el Estadio Municipal se presenten los íconos de 

la cumbia villera argentina, Amar Azul.

Negrete

Semana Coigüina: En la localidad de Coi-
güe,comuna de Negrete cerrarán su semana aniver-
sario el viernes 3 y sábado 4 de febrero con espec-
táculos en la calle Joaquín Díaz Garcés, frente a Pla-
za Techada, en donde participarán Los Bulas de Sur, 
Cuento de Hadas, Los Infieles de Santa Bárbara, 
Sexual Democracia y la Sonora Palacios.

Quilaco

Vive el verano en Quilaco: En la comuna 
dispusieron de una gran cantidad de activi-

dades. Este 21 de enero será el Festival Qui-
laco Canta entre ríos; el 28 y 29, la XIV Feria 

Costumbrista en el sector Los Llanos. En 
febrero, el 4 y 5 en el Rincón de Piñiquihue 

será la Fiesta del Chivo; el 11 y 12, la IV Feria 
costumbrista Sabor Campesino en el sector 

Campamento. El 14, día del amor, habrá 
Fiesta Flúor en el Balneario de la Higera. Por 

último, el 18 y 19 en Bellavista, la IV Feria 
del Carbón.

Tucapel

Fiestas costumbristas: En el área verde La Esperanza en Tucapel se 
realizará La Fiesta del Salmón, el 22 de enero. En el Estadio de Huépil el 
próximo 4 de febrero estará la Fiesta de la Cerveza. El 11 del mismo mes 
en la medialuna de Trupán será la Fiesta de la Trilla a yegua suelta. el 
18 en el Estadio de Trupán se organizó la Fiesta de la Trucha.
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Universidades G9 entregan 
documento con aportes a 
nuevo proceso constitucional

APORTE A LA DISCUSIÓN SOBRE EL SISTEMA DE EDUCACIÓN SUPERIOR

Con el objetivo de continuar 
aportando a la discusión sobre el 
sistema de educación superior en el 
marco del nuevo proceso constitu-
cional, la Red de Universidades Pú-
blicas no Estatales G9 ha prepara-
do el documento “Educación Supe-
rior y Constitución. Aportes para 
el Proceso Constitucional”, texto 
que se trabajó con académicas y 
académicos, expertos constitucio-
nales, de las diversas universidades 
que conforman la agrupación. 

Este documento, que ya fue entre-
gado al Presidente de la República, al 
Ministro de Educación y a la Subse-
cretaria de Educación Superior, será 
compartido en los próximos días con 
el Parlamento y otras autoridades 
de Gobierno, y ya está disponible pú-
blicamente en la web www.redg9.cl. 
Además, una vez que se conforme el 
Comité de Expertas y Expertos y el 
Consejo Constitucional, también se 
les enviará, enriqueciendo de esta 
forma las reflexiones respecto a la 
protección de una igualdad de trato 
entre las universidades que confor-
man el Consejo de Rectora y Recto-
res. “Le hemos planteado ya al Pre-
sidente de la República el interés de 
nuestras casas de estudio que, en el 
nuevo proceso constitucional que 
va a vivir nuestro país, se pueda 
considerar el documento que he-
mos elaborado, en donde podrán 
encontrar la propuesta de norma-
tiva en materia de educación supe-
rior que proponen las universidades 
de G9”, señala el Presidente de la 
Red G9 y Rector de la Universidad 

El documento presenta una propuesta de norma 
constitucional, considerando una mirada integradora del 
sistema histórico universitario nacional de provisión mixta.

FOTO:PRESIDENCIA

nueva propuesta y la discusión de la 
educación superior en el contexto 
constitucional:  

1.Todas las personas tienen dere-
cho a la educación. 

2. La educación tendrá por finali-
dad el pleno desarrollo de la persona, 
tanto en su dimensión individual, 
como social, respetando la forma de 
convivencia democrática y los princi-
pios, derechos y libertades constitu-
cionales. 

3. El Estado garantizará el acceso 
igualitario y universal a la educación 
superior, y por cuantos medios sean 
apropiados, sobre la base de un siste-
ma de acceso. 

4. La Constitución reconoce y am-
para la función pública de las univer-
sidades reconocidas por el Estado, la 

que debe tener como inspiración pri-
mordial la contribución al bien co-
mún general, y les asegura la autono-
mía académica, administrativa y eco-
nómica a fin de cumplir plenamente su 
cometido educacional y de enseñanza.  

Para eso, la ley establecerá un régi-
men regulativo que satisfaga el están-
dar de lo público de las universidades 
y se les asegure un adecuado financia-
miento del Estado para que puedan 
cumplir sus funciones, de acuerdo a 
los requerimientos educacionales, 
científicos y culturales del país, asegu-
rando la igualdad de trato tanto a uni-
versidades estatales como no estata-
les que cumplan con lo anterior. 

5. Se reconoce la libertad de ense-
ñanza. Ésta se inspirará en la plura-
lidad de una sociedad democrática 
y siempre los poderes públicos debe-
rán asegurar la necesaria provisión 
de educación superior, estatal y pri-
vada, que posibilite a las personas su 
elección.

Red G9 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar. Agrega que las Universida-
des G9 proponen que se reconozca 
en términos constitucionales el rol 
histórico público que tienen estas 
instituciones, aportando al desa-
rrollo del sistema universitario en 
nuestro país, garantizando el finan-
ciamiento necesario para desarro-
llar el quehacer universitario, con 
los niveles de excelencia que han ca-
racterizado a las casas de estudio 
que conforman la red, a lo largo de 
su historia. 

Para las Universidades G9 este nue-
vo proceso constituyente representa 
una oportunidad para que el Estado 
asuma vigorosamente el resguardo 
de las universidades públicas en su 
amplio sentido, donde es de suma re-

levancia la protección de una igual-
dad de trato entre las universidades 
que conforman el Consejo de Recto-
ras y Rectores, en lo concerniente a la 
preservación de garantías de auto-
nomía en la gestión y un régimen si-
métrico de financiamiento, sin discri-
minación, para garantizar la confi-
guración de un sistema educativo 
diverso que resguarde la provisión 
mixta y el acceso a una educación 
superior equitativa, inclusiva, plura-
lista y de excelencia. 

 
Propuesta  
Motivados por la contribución al pro-
ceso y al país, como Universidades Pú-
blicas agrupadas en la Red G9, propo-
nemos algunos elementos básicos que 
esperamos sean incorporados en la 
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30% por debajo de 2019 terminó el año pasado el 
turismo regional, según Protur, en base a 
números del INE.

ESCENARIO DE VACACIONES 2023

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Público intrarregional y cauti-
vo. Así se resume la estrategia que 
está trabajando una parte impor-
tante del sector turístico de la Re-
gión del Biobío y especialmente 
en Arauco. 

De acuerdo al gremio, el escena-
rio actual ha empujado la genera-
ción de nuevas tácticas, en medio 
de un  contexto que, si bien ha ido 
repuntando en comparación a los 
peores momentos de la pandemia, 
todavía está carente de una nor-
malización completa. 

Desde la Asociación Gremial 
de Turismo Biobío, Protur, expli-
can que hasta ahora la percep-
ción es que efectivamente hay un 
incremento de visitantes, pero 
sus análisis se basan en los infor-
mes del Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE), donde hasta 
ahora “la idea es llegar a niveles 
de 2019 o verano 2020, niveles de 
prepandemia. Hasta unos meses 
atrás estábamos un 30% bajo, y 
luego ese porcentaje cambió a un 
13%, aproximadamente”, dijo Pi-
lar Varela, presidenta de Protur. 

 
-De forma natural la percep-

ción es que la coyuntura es me-
jor al no tener políticas de cua-
rentena, y la disminución de la 
violencia rural en la zona de 
Arauco. 

-Cerramos el 2022 bordeando 
un 30% por debajo de lo que te-
níamos en los niveles prepande-
mia, en el acumulado. Sin em-
bargo, en el último trimestre la 
brecha se fue acortando llegando 
a un 13% por debajo de los nive-
les de 2019 (entre octubre y di-
ciembre). 

Si bien hacemos sondeos de 
expectativa con nuestros socios 
y empresarios del sector, la cifra 
más regular que tenemos es la 

Arauco: estrategia se enfoca en turismo 
intrarregional y aspiran a niveles de 2019
El sector del Lago Lanalhue sigue siendo un importante punto de medición en los reportes de Sernatur. 
Empresarios y administradores dicen que la actividad se resume en “visitantes locales y cautivos”. En 
Protur proyectan que los índices se normalicen, incluso, al término de la temporada estival.

medición de alojamiento turísti-
co del INE a nivel regional.  

-¿Como sector pretenden lle-
gar a los niveles prepandemia 
con todo el acumulado 2023, o 
ahora al fin de la temporada 
estival?  

-En lo pronto es la temporada 
estival. Pero nuestra expectativa 
es que en 2023 normalicemos las 
cifras de pernoctación.  

-De acuerdo al Gobierno el 

turismo en la Provincia de 
Arauco ha tomado un nuevo 
impulso con la disminución 
de los hechos de violencia ru-
ral, la aplicación del Estado de 
Excepción, ¿cómo analizan 
esto en Protur? 

-Es un tema de percepción y 
perspectiva. Efectivamente uno 
puede decir que determinada se-
mana puede haber mejorado.  

Ahora, conversando con los 

empresarios de la Provincia de 
Arauco, al público al cual esta-
mos apostando es el que corres-
ponde al turismo intrarregional. 

Es el público que conoce mejor 
la zona, es de la misma Región, y 
puede dar sustento al negocio de 
personas que tienen emprendi-
mientos turísticos en la Provincia 
de Arauco. 

-El escenario no es el peor 
pero todavía es muy pronto 

FOTO: CONAF.
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Mediciones y Destinos

Saltos del Laja

Lago Lanalhue

Concepción y Alrededores

Año 2022

84,1%

35,8%

70,6%

Año 2021

39,3%

S/M

S/M

Año 2020

59,9%

49,2%

62,3%

Año 2021

61,4%

30,2%

57,0%

Semana Vacaciones Enero

Mediciones y Destinos

Saltos del Laja

Lago Lanalhue

Concepción y Alrededores

Año 2022

88,7%

55,4%

72,9%

Año 2021

60,8%

37,0%

44,7%

Año 2020

78,0%

78,1%

66,8%

Año 2021

86,1%

63,9%

48,7%

Semana Vacaciones Febrero

MEDICIONES TASA OCUPABILIDAD (AÑO 2019 AL 2022)

CREDITO FOTO

para decir que hay un éxito to-
tal... 

-Claro, y se apunta al turista in-
trarregional ya que es quien cono-
ce más la Región y puede visitar 
con mayor regularidad pensando 
en un viaje de fin de semana, o una 
estadía más corta, y así ir recupe-
rando las confianzas en el destino. 

 
Lanalhue 

Dentro de los últimos reportes 
del Servicio Nacional de Turismo 
(Sernatur) regional, hay una medi-
ción que corresponde al Gran 
Concepción junto a dos impor-
tantes puntos de recepción de vi-
sitantes: Saltos del Laja, en la Pro-
vincia de Biobío; y el Lago La-
nalhue, en la Provincia de Arauco 
(ver tablas). 

Elda Castro, es administradora 
de “Turismo Bordelago”. El com-
plejo se ubica junto al Lago La-
nalhue, en Contulmo. 

Castro confirma que todavía 
queda mucho para poder llegar a 
los niveles de demanda de 2019, y 
que además “el turista que está lle-
gando actualmente es el turista 
cautivo. Es un público fidelizado, 
gente que ha venido más de una 

“Puedo decir que esto se resume 
así: en la provincia vemos y por 
eso tenemos que retener a un tu-
rista intrarregional, local, y que 
tiene a Arauco como punto de des-
tino de forma permanente”.   

 
Datos 2022 

Vale recardar que como dio a 
conocer Diario Concepción, en el 
Biobío la tarifa promedio regional 
alcanzó un monto de $54.354, du-
rante el 2022, aumentando en 
31,4%, en la comparación intera-
nual. Asimismo, el ingreso por 
habitación disponible regional 
fue $20.759, monto 28,1% supe-
rior al estimado hace doce meses. 
Esto según datos entregados por 
el Instituto Nacional de Estadís-
ticas (INE). Además, hubo 65 mil 
488 pernoctaciones se registra-
ron en los establecimientos de 
alojamiento turístico de la Re-
gión del Biobío, aumentando 
15,3% en doce meses, según la 
Encuesta Mensual de Alojamien-
to Turístico (Emat) que elabora el 
propio INE.
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Un descenso de 16,9% en la com-
paración interanual experimenta-
ron las exportaciones de la Región 
del Biobío, que totalizaron 429,3 
millones de dólares en noviembre 
de 2022, desempeño que se explicó 
por la contracción presentada por 
los sectores Industria y Minería, así 
lo informó el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE).   

En tanto Silvoagropecuario, Pes-
ca y Resto de Exportaciones mos-
traron aumento.  

Los montos exportados del sec-
tor Industria alcanzaron 418,1 mi-
llones de dólares, cifra 18,0% infe-
rior a la registrada en noviembre de 
2021 y Minería disminuyó 85,6%, 
en el mismo periodo. Por su parte, 
los envíos al exterior del sector Sil-
voagropecuario subieron 90,3%, 
Pesca creció en 117,4% y Resto de 
Exportaciones aumentó en 23,1%.   

Las tres actividades que concen-
traron los mayores montos, ordena-
dos de mayor a menor participa-
ción fueron: Forestales, Fabrica-
ción de celulosa, papel y cartón y 
Refinería de petróleo y productos 
derivados, las cuales provienen del 
sector Industria, representando el 
80,5% del total regional.  

En el mes de análisis, las expor-
taciones a América (70,3%) princi-
pal continente donde se envían los 
productos regionales, registró un 
alza de 4,6%, le siguen Asia (22,0%) 
con un decrecimiento interanual 
de 53,0% y Europa (5,8%) que au-
mentó 129,2% en doce meses.   

Los cinco principales países de 
destino de las exportaciones regio-
nales fueron: Estados Unidos, Chi-
na, Perú, México y Japón que acu-
mularon retornos por 322,9 millo-
nes de dólares, concentrando el 
75,2% del total exportado. Además, 

se observó que el monto de las ex-
portaciones de este grupo de países 
experimentó un aumento de 2,0%, 
en relación a igual mes de 2021.  

En doce meses, se observó retro-
ceso en tres de los siete bloques de 
destino de las exportaciones regio-
nales, esto es, Asociación Latino-
americana de Integración (Aladi), 
Apec y Comunidad Andina. Por su 
parte, Nafta, Unión Europea, Mer-
cado Común del Sur (Mercosur) y 
Mercado Común Centroamericano 
(MCCA), registraron avance en sus 
exportaciones en el mismo periodo. 

Las exportaciones de la región en 
noviembre de 2022 decrecieron 
16,9% en doce meses, incidido prin-
cipalmente por el sector Industria.  

Los envíos del sector Industria al-
canzaron un monto de 418,1 millo-
nes de dólares, cifra que experi-
mentó un descenso de 18,0%, al ex-
portarse productos por 91,6 
millones de dólares menos que 
hace doce meses.   

Asimismo, la disminución del 
sector Minería (85,6%) se tradu-
ce en 0,1 millones de dólares me-
nos en comparación con igual 
mes de 2021.   

Por su parte, los sectores Sil-
voagropecuario y Pesca que ex-
portaron en conjunto 8,3 millones 
de dólares, mostraron ascensos 
de 90,3% y 117,4%, respectivamen-
te. Las exportaciones del sector 
Resto de Exportaciones registra-
ron un aumento de 23,1% en el 
mismo periodo.  

Según participación, los mayores 
montos de las exportaciones resul-
taron de los sectores Industria 
(97,4%) y Silvoagropecuario (1,6%), 
y en menor medida de Resto de Ex-
portaciones, Pesca y Minería, que 
acumularon 1,0%. 

Exportaciones del Biobío 
disminuyeron 16,9% 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Provincia de Biobío
Saltos del Laja sigue siendo un punto 
importante de medición y monitoreo de 
la actividad para el Sernatur.

FUENTE: SERNATUR ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

vez a la zona, independiente de su 
lugar de origen”. 

“No hay tanta demanda como a 
misma fecha del año pasado. Ha 
incidido mucho la falta de bonos, 
entre otras ayudas estatales con 
las que la gente tenía más dinero, 
el que era ocupado para salir de va-
caciones”. 

En Arauco la situación es simi-
lar, advierten desde el rubro. 

Marco Picón, administrador de 
Hotel Arauco, comentó que hace 
cuatro años llegó a la comuna y se 
hizo cargo del recinto. Previo a eso 
ya conocía la Provincia de mane-
ra particular.  

En base a la experiencia propia 
y la que ha ido tomando con el 
ejercicio de su trabajo confirma 
que “el turista que se aprecia es el 
mismo lugareño, el habitante de 
sectores cercanos a Arauco”. 
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REFORMA TRIBUTARIA

La Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputadas y Diputa-
dos continuó con el análisis en 
particular de la Reforma Tributa-
ria, votando en específico artí-
culos relacionados con el Im-
puesto al Valor Agregado (IVA). 

Los parlamentarios aprobaron, 
de manera unánime, un beneficio 
tributario consistente en un cré-
dito IVA para los contribuyentes 
que realicen iniciación de activi-
dades y que registren ventas de 
hasta 2.400 UF (microempresas). 
Este beneficio se aplica por has-
ta 24 meses (plazo que se aumen-
tó ya que el proyecto original se-
ñalaba 12 meses) y con graduali-
dad: los primeros seis meses el 
beneficio permitirá contar con 
un crédito correspondiente al 
100% del IVA a pagar; por los si-
guientes seis meses el crédito será 
equivalente al 50%; y por los últi-
mos doce meses será igual al 25% 
del IVA a pagar. 

“Esto ha sido bastante discuti-
do y, afortunadamente, ha sido 
valorado por el sector de peque-
ñas empresas. Pero también se 
transforma en un buen incentivo 
para la formalización de activida-
des, bien concreto y contunden-
te, ya que el beneficio es significa-
tivo”, señaló durante su exposi-
ción el ministro de Hacienda, 
Mario Marcel. 

También se aprobaron una se-
rie de normas antielusivas rela-
cionadas con el pago del IVA. En-
tre ellas, modificaciones al me-
canismo de devolución de IVA a 
los exportadores, recogiendo, a 
través de indicaciones, los co-
mentarios realizados por diputa-
dos de la Comisión y asociaciones 
de exportadores y así evitar su 
mal uso. 

También se despacharon cam-
bios al artículo que establece la 
facultad del Servicio de Impuestos 
Internos (SII) de determinar el dé-
bito fiscal IVA en caso de que no se 
pueda definir fehacientemente. 

Otro aspecto discutido fue la 
modificación del hecho gravado 
especial relativo a la venta de ac-
tivo fijo de una empresa. Actual-
mente, este tipo de operaciones 

Aprueban beneficio 
tributario para 
formalización de 
microempresas

Comisión de 
Hacienda de la 

Cámara de 
Diputadas y 

Diputados aceptó 
un beneficio 

tributario, por 
medio de crédito 

para aplazar pago de 
IVA por dos años.

están afectas a IVA en la medida 
que el vendedor haya tenido de-
recho a crédito fiscal al momen-
to de comprar o fabricar ese ac-
tivo. “Sin embargo, se han identi-
ficado situaciones en las cuales 

los contribuyentes, mediante una 
reorganización empresarial, de-
jan sin aplicación la norma elu-
diendo el pago del impuesto. Por 
ejemplo, si una empresa se divi-
de y luego la sociedad que nace 

FOTO: CONGRESO DE CHILE.

de esa división vende el activo 
fijo, dicha venta no está afecta a 
IVA”, explicó el ministro. 

Finalmente, se aprobó la elimi-
nación del hecho gravado especial 
de arrendamiento de inmuebles 

Sence certifica competencias laborales de 100 conductores
FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Un total de 100 conductores y conduc-
toras de taxi colectivo de la Región del 
Biobío, fueron certificados por el Servicio 
Nacional de Capacitación y Empleo (Sen-
ce), por competencias laborales. 

 Las evaluaciones de competencias se 
realizan a través de la observación en te-
rreno de los trabajadores durante el ejer-
cicio de su oficio, con el fin de acreditar 
el correcto desempeño en tareas relacio-

nadas a la conducción, a la atención de 
pasajeros, a la mantención del vehículo y 
al cuidado de su presentación personal. 

De la totalidad de evaluados, cinco mu-
jeres obtuvieron su certificado, entre ellas, 
Marta Tardón, quien comentó que “ de-
mostramos, que nunca es tarde para ob-
tener una acreditación profesional, siem-
pre se puede. Yo partí como conductora 
y ahora tras muchos años, sigo manejan-

do y ya soy propietaria en la línea 27 de 
Concepción, Barrio Norte-Villa Cap”. 

Las y los conductores certificados efec-
túan labores en las comunas de Concep-
ción, Talcahuano, Hualpén, Penco, Tomé 
y Dichato, en las líneas de taxi colectivos 
16, 27, 21, SOTRASIC y en la Asociación 
Gremial de propietarios y conductores 
de taxis colectivos Tomé - Dichato – Vi-
llarrica.
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amoblados, pues lo que estaba 
afecto a IVA era el valor de los mue-
bles y no el inmueble ni el terreno.
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Informe Económico Regional: 
Biobío estará en mejor pie que el resto 
del país ante la anunciada recesión  

ESTUDIO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y ADMINISTRATIVAS DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

La magnitud de los desequili-
brios entre la oferta y la deman-
da que se explica por la política de 
impulso al gasto, las medidas sa-
nitarias que incluían cuarente-
nas y restricciones a la movili-
dad de las personas, la inestabi-
lidad política interna y el entorno 
internacional, están entre los 
principales factores que hacen 
prever que este año, Chile entra-
rá ya definitivamente en un ciclo 
recesivo. 

Esta es una de las principales 
conclusiones que detalla la edi-
ción N° 52 del Informe Económi-
co Regional (IER) de diciembre de 
2022 de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas 
de la Universidad de Concepción, 
liderado por profesor Ph.D Iván E. 
Araya Gómez, y Claudio Parés 
Bengoechea, doctor en Ciencias 
Económicas, Université de Tou-
louse, y quien  presentó a autori-
dades regionales, universitarias e 
invitados especiales, en el audito-
rio de la Facea. 

Estas proyecciones dependen 
no obstante de varios factores, 
entre ellos la incertidumbre polí-
tica y económica a nivel interno, 
lo que limita la inversión y hace 
más atractivas otras regiones del 
mundo para invertir. Igualmente, 
relevante es el control de la infla-
ción y cómo las expectativas se 
alinean hacia la meta inflaciona-
ria, lo que también va a depender 
del entorno internacional y el éxi-
to que tenga el mundo desarrolla-
do en controlar su problema in-
flacionario, precisó. 

Los impactos de la guerra de 
Ucrania-Rusia y su incidencia en 
los precios de los alimentos y la 
energía que contribuirían a más 
inflación, tasas de interés más al-
tas y, una recesión en Chile más 
profunda y larga, generan un es-
cenario más pesimista. 

Al mismo tiempo, la incerti-
dumbre de China con el control 
del Covid agregan un escenario 
más adverso y que impacta el pre-
cio del cobre y los términos de in-
tercambio los que ya se han dete-
riorado durante los últimos años, 
sostiene el documento. 

“Dados los escenarios de base 
nacional e internacional espera-
mos un crecimiento del PIB na-
cional para el 2023 sea entre – 
1.2% y -0.2% donde la mayor par-
te del ajuste se concentrará du-
rante la primera mitad del año”, 
precisó Araya. 

 
Un golpe menos duro 

Para la Región del Biobío en 
tanto, las perspectivas para el cor-
to a mediano plazo, parecieran 
ser menos duras, según adelantó 
Claudio Parés señalando que ha-

“Esperamos un crecimiento del PIB nacional para el 2023 sea entre – 1.2% y -0.2% 
donde la mayor parte del ajuste se concentrará durante la primera mitad del año”, 
dijo el profesor, Ph.D Iván Araya.

terior el que explicó el crecimien-
to del 2019-2022 y en que, tanto la 
región como el país, siguieron 
más o menos el mismo camino. 

La gran diferencia es que la ma-
yor parte de las exportaciones 
nacionales van a China, por lo 
tanto, Chile vuelve a depender 
de este mercado. En tanto, la ma-
yor parte de los envíos de la Re-
gión del Biobío van a Estados Uni-
dos, que hoy presenta síntomas 
de bastante mayor estabilidad 

económica que el gigante asiáti-
co, cuyas cifras siguen siendo un 
misterio debido a las recientes 
noticias de recrudecimiento de 
los efectos de la crisis sanitaria. 
Esto podría generar nuevas res-
tricciones en sus niveles de pro-
ducción y por ende de su econo-
mía, con consecuencias aún in-
determinadas.
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cia fines de 2023 la región va a sa-
lir mejor parada de la crisis y 
“apostando a un crecimiento me-
nos malo y que por lo tanto, nos 
permitirá salir de la línea bajo 
flotación antes que el país”, dijo. 

Aunque el crecimiento de la re-
gión pareció acoplarse con el cre-
cimiento nacional, fue el consu-
mo interno el que tiró más el ca-
rro que las exportaciones a 
diferencia de lo que ocurrió a ni-
vel país, donde fue el comercio ex-
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“Participar en esta gran 
performance, donde hay tantas 
voluntades, voces y personas 
detrás, es muy positivo”.  
Eduardo Díaz, director Coro UdeC.

“Ha sido positivo desde todo 
punto de vista el trabajo en 
esta intensa semana”.  
María Ángela Jofré, contralto  
Coro UdeC.

“Es un privilegio que el Coro 
UdeC se haya sumado a esta 
gran celebración”. Miguel Farías, 
director ejecutivo de la Fundación de 
Orquestas Juveniles e Infantiles.

Que la música es un lenguaje que 
llega a todos es cierto. Y una prue-
ba más de ello es el trabajo que rea-
lizó “Go, go Gallo Pipe”, serie in-
fantil de TV penquista, que ayer 
lanzó “Pedalea Pedro”, inédita can-
ción para la comunidad sorda. 

El tema, que cuenta con el patro-
cinio del Senadis, se presentó en el 
canal de Gallo Pipe en Youtube. Es 

Serie infantil animada de Concepción lanza 
inédita canción para comunidad sorda

“Necesitamos espacios para que 
los niños y niñas sordas también 
puedan participar en espectáculos 
y canten a través de la lengua de se-
ñas. Pero también requerimos que 
las personas oyentes comiencen a 
aprenderla y, de esta forma, todos 
podamos comunicarnos, sin subes-
timar a quien tenemos al lado”, des-
tacó Felipe Jiménez.

FOTO: CEDIDIA.

el primero del mundo que visibili-
za a un personaje sordo y que mo-
tiva a las niñas y niños a conocer la 
lengua de señas. 

La canción fue creada por Fran-
cisco Peña Cea (productor musical) 
y Felipe Jiménez Jiménez (creador 
y quien personifica a Gallo Pipe), 
con el apoyo de la intérprete en 
lengua de señas, Mery Aranda Fres. 

FUE PARTE DEL CONCIERTO POR LOS 30 AÑOS DE LA ORQUESTA SINFÓNICA NACIONAL JUVENIL 

Protagonista de un evento úni-
co y lleno de emoción y significa-
do. El Coro UdeC fue parte del con-
cierto de celebración del aniversa-
rio 30 de la Orquesta Sinfónica 
Nacional Juvenil que se llevó a cabo 
el Teatro Caupolicán y que contó 
con la interpretación de la Octava 
Sinfonía de Mahler. 

La presentación contó con la pre-
sencia del presidente Gabriel Boric 
Font, y con más de 600 músicos en 
escena, bajo la dirección de Paolo 
Bortolameolli. “Son nuestros 30 
años y partimos de la idea de con-
vocar a todas las generaciones y 
nos resultó, casi todos se sumaron. 
Esta Sinfonía de Mahler es enorme 
y algo que nunca se había visto en 
Chile, tiene dos coros enormes y un 
coro de niños, convocamos a coros 
importantes. Es un privilegio que el 
Coro UdeC se haya sumado”, expre-
sa Miguel Farías, director ejecutivo 
de la Fundación de Orquestas Juve-
niles e Infantiles. 

Eduardo Díaz, director del Coro 
UdeC, afirmó que “la Octava Sin-
fonía de Mahler es extremada-
mente compleja, pero que marcó 
una pauta dentro de la historia 
del sinfonismo. Participar en esta 
gran performance, donde hay tan-
tas voluntades, voces y personas 
detrás, creo que sobran los moti-
vos y adquiere sentido porque es-
tamos alineados con el deseo de 
compartir el escenario”. 

Por su parte, María Ángela Jofré, 
contralto primera integrante de la 

FOTO: CORCUDEC.

Más de 600 músicos estuvieron 
en escena, en un recital que 
contó con la dirección de Paolo 
Bortolameolli y la 
interpretación de la Octava 
Sinfonía de Mahler. 

Guggiana, y el cornista de la Sinfó-
nica UdeC, Álvaro Servela. Además, 
como solistas participaron también 
Andrea Aguilar, Constanza Olguín, 
María Luisa Merino, Evelyn Ramí-
rez, Juan Pablo Dupré, Ramiro Ma-
turana y Sergio Gallardo.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Coro UdeC tuvo una gran presentación 
en Teatro Caupolicán de Santiago

agrupación coral, destacó que “de-
finitivamente teníamos el mundo 
solo para el coro, fue un viaje ame-
no, nuestro director con energía y el 
apoyo en todo sentido, ha sido po-
sitivo desde todo punto de vista en 
esta semana intensa”. 

 
Gran desafío 

El director Paolo Bortolameolli 

indicó que “es un desafío enorme, la 
Octava de Mahler es conocida 
como el pináculo del repertorio sin-
fónico romántico en cuanto a volu-
men, capacidades y fuerzas que se 
conjugan. Desde el comienzo he-
mos dicho que estrenar esto simbo-
lizan los 30 años de la Orquesta Ju-
venil, ver el crecimiento y transfor-
mación de los músicos y al hecho 

ineludible de que en todas las or-
questas hay bastantes exmiembros 
en sus filas, lo que convierte a la ju-
venil en el semillero más importan-
te de músicos sinfónicos de Chile”. 

La jornada estuvo marcada por la 
presencia del Presidente Boric, 
quien subió al escenario a abrazar 
y felicitar a los artistas, entre ellos la 
soprano de Concepción, Camila 
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Twitter @DiarioConce 
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COMO PARTE DE LA FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO DEL BIOBÍO 2023

Reconocidas como un factor re-
levante para el fomento lector y la 
democratización del conocimiento, 
las bibliotecas públicas también 
cuentan con un espacio dentro del 
programa de actividades de  la II Fe-
ria Internacional del Libro del Bio-
bío (FILB). 

Más de treinta profesionales vin-
culados a recintos de Ñuble, Biobío 
y La Araucanía llegaron esta jorna-
da a la UdeC para participar en el 
Congreso de Bibliotecas Públicas: 
Oportunidades y desafíos para fo-
mentar la lectura en contexto de 
transformaciones tecnológicas, glo-
balización, crisis climática y exi-
gencias democráticas, que se ex-
tenderá hasta el miércoles. 

El encuentro ha sido pensado 
como un punto de encuentro para 
reflexionar y generar propuestas de 
buenas prácticas para el fomento, 
así como para proyectar la gestión 
de las bibliotecas públicas en un en-
torno cambiante, y tiene como expo-
sitores a especialistas invitados de 
Argentina, Brasil, Chile, Colombia, 
España, Lituania, Me xico y Perú. 

En la apertura del congreso, la di-
rectora de Relaciones Instituciona-
les y de FILB 2023, Moira Délano 
Urrutia, expresó que la idea de esta 
instancia es conectar las oportuni-
dades y desafíos de la Red de Biblio-
tecas Públicas en vinculación con el 
ecosistema del libro y la lectura. 

“La feria debiera ser una instan-
cia de conexión, de articulación en-
tre los distintos actores del ecosis-
tema del libro y la lectura. Por un 
lado, tenemos muchas bibliotecas 
independientes que no tienen una 
conexión ni un vínculo con la Red de 
Bibliotecas Públicas ni con redes 
de bibliotecas escolares y, por otro 
lado, las mismas bibliotecas no tie-
nen conocimiento de las editoriales, 
de qué están produciendo o cuál es 
su catálogo. Lo que queremos es 
que tengan un espacio de conexión 
para nuevos contenidos, para avan-
zar en temas que tengan que ver 
con la identidad, con los territo-
rios”, señaló Délano. 

“Ustedes son el espacio comuni-
tario y cultural más democrático 
que existe en las localidades, hay un 
rol que jugar, tienen responsabilida-
des tremendas y la invitación es a  
que desarrollemos una tarea con-
junta entre las entidades que tienen 
esta gran desafío, para que el libro 
y la lectura y la democratización de 
los contenidos sea real y efectiva”, 
dijo a los bibliotecarios. 

Por su parte, la subdirectora del 
Sistema Nacional de Bibliotecas Pú-
blicas del Servicio Nacional del Pa-
trimonio Cultural, Paula Larraín La-
rraín (en la imagen principal), valo-
ró la realización del encuentro en el 
contexto de la feria, destacando que 
la actividad “es una invitación a dia-

Congreso revisa oportunidades y 
desafíos de bibliotecas públicas
El encuentro tiene entre sus expositores a especialistas 
invitados de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Espan a, 
Lituania, Me xico y Perú. Además, participan representantes 
de bibliotecas públicas de Ñuble, Biobío y La Araucanía.

conversar, para compartir y refle-
xionar son fundamentales para 
nuestra gestión y nuestro queha-
cer”, aseveró. 

 
Ecosistema del libro 

Representando al Gobierno Re-
gional, el jefe de la División de Fo-
mento e Industrias, Iván Valenzue-
la Díaz, apuntó a los retos que en-
frente el ecosistema del libro y la 
lectura y a las proyecciones que sus 
actores pueden alcanzar a partir de 

las oportunidades que ofrece el me-
dio.  “Hoy día el mundo, la sociedad, 
donde estamos viviendo está lleno 
de oportunidades y si nosotros vié-
remos esas oportunidades y las pu-
diéramos abordar, creo que sería-
mos otra sociedad, otra región, otro 
país”, puntualizó. 

El encuentro ha sido estructura-
do sobre la base de seis mesas re-
dondas, partiendo hoy con los te-
mas Rol de las bibliotecas públicas 
para la construcción de sociedades 

FOTO: UDEC.

democráticas y Derecho al conoci-
miento y las tecnologías.  El pro-
grama del congreso continúa maña-
na en el auditorio Salvador Gálvez, 
con conversaciones en torno a ex-
periencias y modelos de gestión del 
fomento lector en niños, niñas y 
adolescentes, a las 10 horas, y estra-
tegias regionales en bibliotecas pú-
blicas, a las 15 horas. 

En tanto que el miércoles, en la jor-
nada de cierre, entre las 10 y las 12.30 
horas se llevarán a cabo las mesas re-
dondas Cómo y para qué dirigir una 
biblioteca pública. Experiencias con-
cretas y Rol de las bibliotecas públi-
cas en el contexto de la crisis de ca-
lentamiento global y cambio climá-
tico y exigencias de nuevos modelos 
de desarrollo sostenible.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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logar, a discutir, a pensar en cómo 
estamos ideando las bibliotecas pú-
blicas”, en la perspectiva de llegar “a 
todos los púbicos” y en un contex-
to de constante transformación. 

“Hoy tenemos un 96% de cober-
tura del territorio a nivel de biblio-
tecas públicas y eso obviamente 
nos pone en un desafío enorme y 
una responsabilidad también muy 
grande. 

Estos espacios, que nos permiten 
juntarnos presencialmente para 
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Aunque se trató de un duelo donde no se 
contabilizaron todas las anotaciones, Hua-
chipato se impuso a Imperial Unido, elenco de 
la Región de la Araucanía. 

El encuentro se disputó en el Estadio CAP, 

en tres tiempos de 40 minutos, y entre los ano-
tadores acereros estuvieron Maximiliano Ro-
dríguez, Julián Brea, Nicolás Baeza y Claudio 
Sepúlveda. Huachipato debutará en el torneo 
ante la U. de Chile, el próximo lunes. 

Huachipato superó a Imperial Unido en amistoso 
FOTO: CD HUACHIPATO.

LOS INGLESES FUERON SUBCAMPEONES EN EL SEVEN

Old John’s mostró nuevamente 
toda su jerarquía en el tradicional 
Seven de Reñaca, jugado en Viña del 
Mar durante sábado y domingo pa-
sado. A esta edición llegaban como 
bicampeones, y volvieron a disputar 
una final luego de cinco victorias, 
cayendo en el partido definitorio. 

Partieron con todo desde la pri-
mera fase, derrotando a Country 
Club por 17-0 en el debut. Luego, sa-
caron ventaja sobre Los Lobos de 
Puerto Montt con marcador de 24-
7, mismo resultado con el que cerra-
ron el grupo ante Marista RC de 
Mendoza. 

Aquel rendimiento les permitió ir 
por la Copa de Oro, chocando en 
cuartos de final con Sporting de 
Viña del Mar, cuadro al que elimina-
ron gracias a un cómodo 21-10. En 
la siguiente instancia dieron cuen-
ta de Cobs por un apretado 12-5. 

De ese modo, accedieron a su ter-
cera final al hilo. Allí, no pudieron 
contra Old Boys, que superó a los 
leones gracias a un 35-7 inapelable 
que les impidió ser tricampeones. 

“Partimos jugando con Country 
Club, que jugó desde la qualy y fue-
ron un rival difícil. Cuando vienes 
desde esa etapa traes más ritmo de 
juego que los que son parte del cua-
dro principal, pero pudimos sacar el 
resultado que necesitamos”, anali-
zó el técnico Daniel Romo. 

“No hay partido fácil. En semifina-
les nos tocó versus Cobs, uno de los 
más difíciles y que venía mostran-
do mayor juego. Nuestros mucha-
chos siguieron al pie de la letra el 
plan de juego planteado y con un re-
sultado muy ajustado logramos pa-
sar a la final”, prosiguió.  

Respecto a la final perdida, co-
mentó que “contra All Boys solo 
puedo decir que fueron justos ga-
nadores, tuvieron mucha veloci-
dad en ataque. A nosotros, lamen-
tablemente, no se nos dio el tener 
la pelota y nos complicaron en ese 
sentido”. 

De todos modos, el estratega fue 
claro en valorar que el llegar a estas 
instancias significa continuar en la 
primera línea del rugby nacional.  

“Me siento satisfecho por lo logra-

DT de Old John’s tras otra final en 
Reñaca: “El trabajo tiene frutos”

Equipo penquista fue protagonista en el 
torneo más importante del rugby 
reducido. Daniel Romo se mostró 
orgulloso de seguir en la elite nacional.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: VÍCTOR MONTALVA @VICTORSPORTNEWS.

do, por haber llegado a una final 
entre 16 equipos y porque por ter-
cer año consecutivo estuvimos ahí. 
Si bien en esta oportunidad no se 
nos dio el campeonar, hay que estar 
ahí, y eso demuestra que el trabajo 
que estamos haciendo está dando 
frutos y nos permite mantenernos 
en la elite del rugby nacional”. 

En esa línea, agradeció “todo el 
esfuerzo en tiempo y dedicación 
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somos más fuertes”. Estamos to-
dos súper alineados con lo que es 
la institución y los resultados que 
se vienen dando desde hace un 
par de años no hacen más que re-
flejar el trabajo en conjunto. Hay 
varios miembros de staff que se 
comparten, como Rafael Ruiz y 
Sebastián Godoy, que son parte 
de la labor colaborativa para estar 
en lo más alto a nivel chileno”, des-
tacó el entrenador. 

Con esto dieron por terminada 
la temporada 2022 y volverán a 
entrenar en febrero con miras al 
top 10 que enfrentarán desde el 18 
de marzo y los demás desafíos del 
siguiente ciclo. 

que ellos ponen para la prepara-
ción que tenemos antes del cam-
peonato. Ante todo estoy muy or-
gulloso de los muchachos que fue-
ron parte del plantel”. 

 
Futuro promisorio  

No solo en la rama adulta se man-
tienen los buenos resultados. Lo 
mismo ocurre en la juvenil, lo que 
los pone a la cabeza de la disciplina 
en el ámbito regional. 

Una semana antes, el equipo me-
nor de Saint John’s también fue sub-
campeón luego de dos títulos se-
guidos, en la edición juvenil del mis-
mo Seven a Side. 

“Afortunadamente hoy me toca 
liderar el proyecto deportivo del 
colegio y también el del club, y te-
nemos un lema que dice “Juntos 
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Todavía no se sabe cuál 
será el formato del torneo 
femenino 2023, ni tampoco 
la fecha de inicio. 

Nada claro sobre 
el campeonato

equipo y nombró a varios 
destacados: Figueroa, 
Godoy, Spoerer, Catalán y 
Sepúlveda.

Fernando Campos 
alabó a todo su

Viviana Torres repasa su 
temporada y proyecta lo 
que viene para el 2023

Sin dudas, es una de las jugado-
ras símbolo del fútbol femenino a 
nivel regional. Con recorrido en 
varios clubes y también citaciones 
a la selección chilena, Viviana To-
rres es una de las principales figu-
ras del balompié regional. Y con la 
temporada 2022 terminada re-
cientemente, hizo un balance de 
lo que fue su actuación personal, 
y también del colectivo, en un Fer-
nández que tuvo una histórica 
temporada, alcanzando por pri-
mera vez las semifinales en el tor-
neo de Primera División.  

“Creo que dentro de todo fue 
una buena temporada. No fue un 
excelente año para mí, pues fue el 
año en que menos partidos jugué 
por el tema que me dio covid y 
después estuve castigada tres fe-
chas (la expulsaron ante Palesti-
no al cierre de la temporada regu-
lar y le dieron tres fechas de cas-
tigo). De todas maneras, no tuve 
un mal rendimiento. Realicé mu-
chas asistencias en los partidos en 
que estuve presente, anoté 10 go-
les pese a perderme varios en-
cuentros…Pienso que mi rendi-
miento fue óptimo. No el mejor, 
pero sí óptimo dada las circuns-
tancias que describí anteriormen-
te”, comentó Viviana.  

Más allá de su rendimiento 
individual, la delantera destacó 
la buena actuación de su equi-

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

po, que pudo meterse entre los 
cuatro mejores equipos de la 
temporada.  

“La campaña que realizamos  
me hace estar muy tranquila. 
Cada vez que estuve en la cancha 
con mis compañeras pudimos sa-
car partidos adelante. Y lo colec-
tivo hicimos un muy buen cam-
peonato, alcanzando una posi-
ción histórica para un club de la 
zona”, indicó.  

 
Futuro incierto 

De cara a la temporada que re-
cién comienza, aseguró que no 
tiene nada definido, pues toda-
vía no hay claridad sobre el forma-
to del torneo ni tampoco una po-
sible fecha de comienzo.  

“No tengo nada claro aún, eso lo 
iré viendo en el camino. Hasta el 
momento no tengo nada concre-
to, si me voy o seguiré en Vial. No 
se sabe nada del torneo femenino 
aun, ni cuándo comenzará, el for-
mato, nada”, afirmó.

HUACHIPATO SE SUBIÓ AL PODIO EN EL DOMANI

Huachipato cerró un tremendo 
Campioni del Domani, donde supe-
raron a importantes equipos y expe-
rimentados jugadores, subiendo al 
podio del tradicional certamen ju-
venil disputado en Santiago. 

Se mantuvieron invictos en los 
primeros cuatro partidos del gru-
po, con victorias ante Sergio 
Ceppi, Manquehue, Español de 
Talca y Providencia, cayendo ver-
sus Stadio Italiano en la última fe-
cha. Con nueve puntos y como lí-
deres, consiguieron el pase a la 
ronda de ocho mejores y, con eso, 
el pase al próximo Domani. 

Allí se vieron las caras con Muni-
cipal Puente Alto, escollo que supe-
raron para chocar contra San Feli-
pe en semifinales, cuadro que los su-
peró y envió a jugar por el tercer 
lugar, donde vencieron a Sportiva 
Italiana por 68-67. ¿El campeón? 
Español de Osorno. 

El director técnico siderúrgico, 
Fernando Campos, explicó que ju-
garon “grandes partidos, contra bas-
quetbolistas seleccionados nacio-
nales, dando ventajas en envergadu-
ra y, aún así, nos fue bien”. 

En semifinales dijo que “cometi-
mos algunos errores desde el pun-
to de vista emocional, nos faltó un 
poco más de experiencia, eso pasa 
la cuenta. San Felipe tenía dos juga-
dores de más de dos metros, tam-
bién dos grandes refuerzos, pero 
con táctica y estrategia pudimos 
sobreponernos a esas dificultades”. 

“Nuestra principal virtud viene 
por nuestra preparación anaeróbi-
ca, la constante rotación de todo 
el equipo y la solidez defensiva. 

Tercer puesto 
que abre el 
apetito en 
Talcahuano
Huachipato resultó tercero en su 
primera participación en el Campioni 
del Domani. Ahora quieren ir por más.

FOTO: @C_DELDOMANI.

También la confianza que le tengo 
a los jugadores y el estudio previo 
de los rivales que se hacía todos los 
días. Su comportamiento ofensivo, 
defensivo, las individualidades y 
más, eran cosas que revisábamos 
desde las 7 de la mañana. Eso al ju-
gador le da información y tran-
quilidad”, destacó. 

Asimismo, contó que tras esta 
gran actuación ya piensan en el Do-
mani 2024, una posible gira en el ex-
tranjero, torneos importantes a ni-
vel regional y en luchar por un cupo 
en la Liga Dos.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Antonio, Guido

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200, Local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

17/21 13/31
LOS ÁNGELES

13/29
SANTIAGO

12/30                    
CHILLÁN13/29

RANCAGUA

14/29
TALCA

17/31
ANGOL

6/29
TEMUCO

8/21
P. MONTT

13/20
MIÉRCOLES

13/17
JUEVES

14/20
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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